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Сегодня в номере:
Особое мнение Алексея Румянцева

Для наведения порядка необходимо ясное понима-
ние общей картины. Актуальное интервью с первым 
заместителем главы администрации города Таганрога 
Алексеем Вячеславовичем Румянцевым. Стр. 2-3

До финала ещё далеко
Мэр Таганрога Владимир Прасолов получил «неуд» от 

депутатов. На самом деле мэр получил карт-бланш рабо-
тать как минимум ещё год. Стр. 2-3 

Творчество наших читателей
Из серии «Морские рассказы» – «Берем трал!» Генна-

дия Бородина. Лирика Натальи Бурцевой. Стр. 4
Культура

Муниципальный камерный хор «Лик» подтвердил 
статус лучшего профессионального хорового коллекти-
ва Южного Федерального округа. Стр. 5

С любовью к городу Антоши
Литературно-музыкальная гостиная «Огни города N» Стр. 5

Скажите, пожалуйста, вы готовитесь к 1 апре-
ля? И  каков результат? Вас обманули или вы 
успели опередить желающих это сделать? Не 
так важно. Главное, что в том или ином случае 
победили улыбка и смех.

О силе смеха знал и исполь-
зовал её Пётр I для осмеяния 
боярства, крупного духовен-
ства, косной системы государ-
ственного порядка. Своим ука-
зом он учредил Всешутейский 
собор, разрешив обманывать 
в этот день всех, независимо 
от должности и звания, «дабы 
дурь каждого видна была». 
Пётр I сам сочинял эпиграммы, 
уставы, пародировал пышный 
слог старых грамот и указов. 
Известна такая его пародия: 
«Объявляем наша немерность, 
что мы иногда так утруждаемы 
бываем, что с места сдвинутися 
не можем».

Иногда 1 апреля называют 
Днём дурака. Мне не нравится, 
куда больше подходит назва-
ние День смеха, или улыбки.

Розыгрыши бывают разны-
ми. От традиционных – «У вас 
вся спина белая» или «нос в 
черниле» – до более современ-
ных: «Что за тушь ты купила? 
Ресницы жёлтые», «Что, так 
спешил на работу, что носки 
разные надел?» или «Ой, десять 
долларов в лужу упали. С тво-
ей стороны ближе. Достань». 
Аудитория индивидуальных 
розыгрышей обычно невелика, 
но когда к делу присоединяют-
ся СМИ, то в дураках остаётся 
целая страна, о чём поведал в 
своё время американский Му-
зей плутовства, составив десят-
ку самых лучших первоапрель-
ских шуток.

На первом месте было со-
общение о небывалом урожае 
спагетти в Швейцарии, вышед-
шее в программе Би-би-си «Па-

норама». Комментарии были 
проиллюстрированы соответ-
ствующим видеороликом. Ре-
дакторы передачи после этого 
боялись снимать трубку теле-
фона, потому что зрители хо-
тели узнать, где можно купить 
«макаронные семена». В почёт-
ную десятку вошёл и розыгрыш 
о выпуске новых гамбургеров 
для леворуких американцев, 
численность которых в стране 
достигала нескольких миллио-
нов. На следующий же день ты-
сячи клиентов стали требовать 
в упомянутой сети закусочных 
новый бутерброд, и руковод-
ству пришлось срочно публико-
вать опровержение, объясняя 
публикацию в журнале празд-
ничной шуткой.

Оказывается, не только в 
России легко повесить лапшу 
на уши. В наши дни возможно-
сти газет и журналов меркнут 
перед сетью Интернета, кото-
рая по всему миру может мгно-
венно разнести даже самую не-
сусветную чушь, и ей почему-то 
верят. Многих взволновала, 
например, информация о том, 
что теперь услуги Интернета 
придётся оплачивать только в 
драхмах, и народ стал разузна-
вать, где эти драхмы достать.

Главные любители розы-
грышей и признанные мастера 
капустного жанра – это арти-
сты и студенты. Но далеко не 
всегда эти розыгрыши бывают 
безобидными, для восприятия 
некоторых требуются крепкие 
нервы. Об одном розыгры-
ше рассказала Лада Дэнс. Эта 
история была опубликована в 

газете «ТВ-неделя». Известная 
певица была тогда на девятом 
месяце беременности и ни о 
чём кроме предстоящих ро-
дов не думала. И вот 1 апреля 
ей позвонили по мобильному 
телефону, и мужчина хорошо 
поставленным официальным 
голосом сообщил, что звонит 
по поручению Юрия Михай-
ловича Лужкова, который при-
глашает её за очень хорошие 
деньги станцевать танец живо-
та на одной закрытой вечерин-
ке. Конечно, Лада была в шоке. 
Но не смогла его сразу послать, 
долго отнекивалась, ссылаясь 
на то, что ей деньги сейчас не 
нужны, да и танцы предсто-
ят в ближайшее время совсем 
другие. Мужчина всё настаи-
вал, она отнекивалась – и этот 

диалог продолжался довольно 
долго. Потом он вдруг говорит: 
«Лада, поздравляю, ты стала 
жертвой розыгрыша в прямом 
радиоэфире!» И представил-
ся: ведущий Стас Садальский. 
Конечно, радиослушатели на-
потешались, слыша весь их 
диалог. Но самое забавное, что 
Стас как-то упустил из виду, 
что певица была беременной. 
А  её близкие и поклонники, 
знающие об этом, умирали от 
смеха, представляя танец жи-
вота на девятом месяце и в 
арабском костюме, и в то же 
время переживали – как бы она 
не разволновалась. Но  Лада 
Дэнс выдержала испытание 
стойко. И с удовольствием по-
том рассказывала о таком па-
мятном розыгрыше.

Славился своими розыгры-
шами Юрий Никулин. Все пре-
красно знали, что 1 апреля он 
обязательно будет стараться 
обмануть, настороженно встре-
чали его, и всё равно он нахо-
дил какое-то уязвимое место 
и подходящий момент. А когда 
замысел удавался, как маль-
чишка радовался, поздравляя: 
«С 1 апреля!»

В последнее время обма-
ном уже не очень удивишь. Мы 
привыкли, что нас всё время 
обманывают, начиная с самого 
верха и до самого низа. И всё же 
каждый год так хочется 1 апре-
ля ощутить радость от хорошей 
и уместной шутки и искренне 
посмеяться.

Галина Ткаченко

Победитель – смех
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ВЛАСТЬ

До финала ещё далеко
Мэр Таганрога Владимир Прасолов получил «неуд» от депутатов

Теперь уже совершенно очевидно – это 
был, если говорить в футбольных терми-
нах, важный, но далеко ещё не финальный 
матч между командами таганрогской адми-
нистрации и городской Думы. Или, может 
быть, даже шахматная партия, закончивша-
яся цугцвангом – ситуацией, из которой нет 
хорошего выхода. 

На отчёте о проделанной за 2014 год ра-
боте Владимир Прасолов получил «неуд», 
и это лишь внешний, видимый проигрыш. 
На самом деле мэр получил карт-бланш ра-
ботать как минимум ещё год. Он явно на-
мерен досидеть до конца своего уникально 
недолгого правления. Поэтому результат 
матча можно рассматривать как ничейный.

Косвенно это подтвердило совершенно 
спокойно, без эксцессов прошедшее сразу 
после отчёта утверждение Думой двух за-
местителей мэра – первого зама Алексея 
Румняцева и зама по вопросам жилищной 
политики Валерия Панасенко. И кандида-
ты – теперь уже утверждённые и официаль-

но приступившие к своим обязанностям, 
и депутаты – мгновенно утратившие свою 
обостренную требовательность, были дело-
вито-спокойны и процедуру утверждения 
не стали затягивать. А что тянуть, если и 
новым замам, и депутатам было понят-
но  – они будут работать долго, опасности 
каких-либо радикальных перемен в таган-
рогской власти нет.

Мэр удивительно верно поступил, при-
няв решение не повторять ошибок преды-
дущего отчёта перед населением. Не по-
боюсь этого слова, перед нами на думском 
отчёте предстал уже несколько другой че-
ловек. От прежней скованности и неуверен-
ности практически не осталось следа. Пра-
солов, пожалуй, даже художественно, я уж 
не говорю раскованно, вышел к пюпитру и 
представил то, что можно назвать лайт-вер-
сией отчётного доклада. Райтеры на сей раз 
поработали более вдумчиво, поэтому циф-
ры и факты успехов и достижений звучали 
сочнее, менее одиозно, и производили впе-

чатление если не полной и абсолютной ис-
тины, то хотя бы, так сказать, особого мне-
ния о положении дел в городе. Которое, как 
говорится, тоже может «иметь место быть». 
Депутаты то ли растерялись от неожидан-
ности, то ли готовились к чему-то другому, 
но когда дело дошло до вопросов, то порой 
создавалось впечатление, что вопросы эти 
не те, что были заранее заготовлены, в них 
поначалу не было ни ожидавшейся остроты, 
ни глубины. Прошлись по деталям, играя 
«пешками»: когда где-то там зароют ка-
кой-то котлован, почему мэр недостаточно 
работает с советом директоров, когда пре-
кратится строительство многоэтажек в цен-
тре города? Ну и в том же духе. Выглядело 
это как-то вяло, что, видимо, и докладчик 
почувствовал, от чего воспрянул ещё боль-
ше, в его ответах зазвучали снисходитель-
ные нотки. Партия начала развиваться явно 
в пользу мэра и его администрации, особен-
но когда выступил депутат Гревцев и спро-
сил: что там у нас с крутым катком, который 

А знаете, уважаемый читатель, после этого долгого разго-
вора я, пожалуй, впервые понял, насколько у нас всё запуще-
но. Мы, журналисты, привыкли выхватывать из общей кар-
тины городских дел какие-то отдельные фрагменты  – нам 
так удобнее, потому что не надо анализировать всю ситуацию в целом. 
Да и мимолётная «сенсация» типа – там вот кто-то обанкротился, там 
на какого-то хозяйственника дело завели – она как-то доступнее для по-
нимания, чем проблема в комплексе. Но в том-то и дело: для наведения 
порядка (исправления ситуации – кому как больше нравится!) необходи-
мо ясное понимание общей картины. Людей, понимающих эту картину, 
можно, наверное, по пальцам пересчитать. И уж если такой человек при-
ходит во власть, надо, наверное, Бога благодарить, что это произошло.

Но давайте без мистики. Сегодня мы 
беседуем с первым заместителем главы ад-
министрации Таганрога Алексеем Вячесла-
вовичем Румянцевым. Новый человек? Это 
как посмотреть. Занимался вопросами ЖКХ 
в Краснодарском крае, был директором те-
пловых сетей, исполнительным директо-
ром крупной организации «Югводоканал». 
Если судить по этим вехам его биографии – 
чиновником в классическом понимании 
никогда не был. Скорее – экономист, хо-
зяйственник. С другой стороны  – у него 
за плечами несколько лет работы в нашем 
таганрогском «Водоканале», и, следователь-
но, он для Таганрога человек не сторонний, 
видящий и понимающий проблемы города 
изнутри. Вот с этого уровня мы и решили 
начать наш непростой разговор о специ-
фике проблем Таганрога и о путях их реше-
ния. Сразу подчеркну важную тонкость: мы 
много говорили о коммунальном хозяйстве, 
хотя эта область в компетенцию первого 
зама главы администрации напрямую не 
входит. Но да простят нам этот уклон про-
фильные руководители таганрогской ад-
министрации. Оказалось, что понять суть 
экономических процессов, протекающих 
сегодня в Таганроге, без анализа комму-
нальной отрасли нельзя. А экономика – это 
прерогатива, да, пожалуй, и профессиональ-
ный конёк как раз первого заместителя, в 
данном случае – Алексея Румянцева. Итак…

– Алексей Вячеславович! Не знаю, со-
гласитесь ли вы со мной, но мне кажется, 
что по ситуации в том же таганрогском 
«Водоканале», которым вам довелось 
руководить, можно судить о многих 
острых проблемах Таганрога в целом. 
Или я ошибаюсь?

– Проблем города на самом деле гораздо 
больше, чем проблем «Водоканала». Хотя, 
разумеется, важные выводы, которые каса-
ются, например, коммунальной отрасли в 
целом, сделать можно. Вот, скажем, эконо-
мика. Есть особенность, которая объединя-
ет большинство коммунальных предприя-
тий – от «Водоканала» до теплоснабжающих 
организаций: все эти предприятия, по сути, 
изначально не рассчитаны на извлечение 
прибыли. Вся их финансово-экономическая 
деятельность формируется от тарифа. А он 
получение прибыли не предусматривает. 
Скажу даже больше: последние лет 20 та-
риф, к сожалению, предусматривает только 
то, чтобы как-то более или менее поддер-
жать работу предприятия. В тарифе не зало-

жены средства ни на модернизацию сетей, 
ни на техническое развитие. И в этом-то – 
главная проблема. Вот смотрите, что полу-
чается с точки зрения экономики. Мы име-
ем начисления одни, сбор – другой, расход 
– третий. Начисления – это 100 процентов, 
собираемость по оплате, как правило, ниже. 
В последнее время финансовая дисциплина 
плательщиков упала очень сильно, недо-
получаемые средства – это где-то 40 про-
центов от начислений. Но при этом налоги, 
тот же НДС, необходимо платить, в соот-
ветствии с законом, с суммы начисленных 
средств. Прибавьте сюда расходы на ре-
сурсы, зарплату, техническое обеспечение 
работы предприятия, которые тоже необ-
ходимо оплачивать без задержки, и что мы 
получаем? Коммунальную структуру, кото-
рая в конечном итоге накапливает долги, 
исчисляемые сотнями миллионов рублей.

– Ну, знаете ли… О том, что недобро-
совестное население вовремя не платит 
коммунальщикам, мы слышим уже мно-
го лет подряд. Но есть, например, и такое 
мнение: сами коммунальные структуры 
хозяйствуют из рук вон плохо, поэтому и 
денег им всё время не хватает. У того же 
«Водоканала» – постоянные порывы ма-
гистралей, потери воды. За такое, с по-
зволения сказать, «хозяйствование» раз-
ве население должно расплачиваться?

– Такое мнение могут высказывать 
люди, не знающие специфики работы 
коммунальных структур. Если говорить о 
«Водоканале», пример которого вы здесь 
привели, то, скажем, те же потери воды на 
прорывах практически не сказываются на 
экономике предприятия. Понимаете, за-
траты на подъём воды, на работу насосных 
станций, на утилизацию водослива всегда 
постоянны, независимо от того, сколько 
кранов в городе в данный момент открыто 
и берёт воду. А каждый прорыв – это тот же 
кран. Конечно, прорыв – это не потребители 
в многоквартирном доме, и «Водоканал» в 
результате утечки воды ничего не зараба-
тывает. Но он ничего и не теряет в финансо-
вом отношении. «Водоканалу» чем проры-
вы могут быть невыгодны? Только тем, что 
прорыв долго устраняется. В этом случае на 
срок ликвидации прорыва потребителям 
оплата за воду не начисляется.

Что же касается населения, то я, разу-
меется, могу понять, почему с платежами 
такое происходит. Сами посудите: доходы 
большинства наших граждан колеблются 

где-то в пределах 12-15 тысяч рублей, а ком-
мунальные услуги, та же услуга «Водокана-
ла» – это услуги дорогие. И, с одной сторо-
ны, поэтому собрать в полном объёме плату 
за такие услуги трудно, а с другой – у людей 
появляется соблазн как-нибудь эту оплату 
занизить всевозможными способами.

– С экономикой «Водоканала» в об-
щих чертах понятно. А что у нас проис-
ходит в системе теплоснабжения города? 
Здесь какие перекосы, какие проблемы?

– Проблем и перекосов много, но глав-
ная проблема вот в чём. Городская система 
теплоснабжения, она же в советские годы 
создавалась, когда мы строили социализм с 
перспективой уйти в коммунизм. И это была 
такая глобальная конструкция: большие 
котельные, протяжённые трассы, причём 
всё это в значительной степени было при-
вязано к крупным предприятиям, поэтому 
экономика доходов и затрат – она нивели-
ровалась тем, что таганрогская промыш-
ленность в какой-то части возникающие 
финансовые дисбалансы помогала убрать. 
Ну а когда мы стали строить «развитой ка-
питализм», то очень скоро выяснилось, что 
вся эта коммунальная отрасль с огромными 
котельными, многокилометровыми сетями 
берёт много затрат, но не приносит пред-
приятиям доходов. И от неё всеми правда-
ми и неправдами стали избавляться.

– Вот вы говорите, не приносит дохо-
дов. Нет ли тут противоречия? Зачем же 
тогда в этот бизнес тепловых поставок 
пришли частники? У нас ведь, если я не 
ошибаюсь, большую часть рынка тепло-
вых услуг держат частники?

– На самом деле этот бизнес – очень тя-
жёлый, это не в нефтянку вкладываться. Да, 
в Таганроге есть довольно успешный опыт, 
когда частные структуры вошли в бизнес 
теплоснабжения и сумели организовать его 
достаточно эффективно и цивилизованно. 
Вот, скажем, теплоснабжающая организация 
ТЭПТС, которая занимает сегодня 60  про-
центов этого рынка в Таганроге. Структура 
создана с участием европейского капитала, 
они выкупили мощности, ресурсы, провели 
комплексную модернизацию, и сегодня у 
таганрогской администрации с этим пред-
приятием никаких проблем нет. Да и по-
требители, которые подключены по теплу 
к системам ТЭПТС, насколько мне извест-
но, проблем с отоплением не испытывают. 
Но надо понимать, что так, как в ТЭПТС, в 
Таганроге сделано не везде. Вот если брать 
оставшиеся 40 процентов рынка тепловых 
услуг, то там примерно 15 процентов зани-
мает котельная и сети «Красного котель-
щика», еще 10 процентов – это «Таганрогэ-
нерго» с 33 котельными, а оставшаяся очень 
небольшая доля распределена между тепло-
вой генерацией «Тагмета» и небольшими 
компаниями. И вот здесь-то и существуют 
проблемы. А в подоплёке – как раз то, о чём 
я говорил: этот бизнес для всех этих органи-

заций и компаний по сути является убыточ-
ным. В редком случае – выходит «в ноль». 
«Красный котельщик» постоянно говорит о 
том, что отопительная часть для них – убы-
точная, им приходится компенсировать по-
тери из средств предприятия. «Таганрогэ-
нерго» находится в процедуре банкротства, 
о нём особый разговор. Металлурги тоже 
заводят речь о том, чтобы избавиться от это-
го непрофильного и убыточного сегмента. 
Проблема ещё в том, что, когда предприятия 
отдают свои котельные и сети, активы зача-
стую попадают в руки недобросовестных 
владельцев. Которые из этих бедных денеж-
ных потоков просто хотят что-то себе полу-
чить. Хотя и заявляют: вот мы сейчас что-то 
там инвестируем, модернизируем. Пойми-
те: нормальный инвестор в эти активы не 
будет вкладываться, потому что за два-три 
года он оттуда свои деньги не вернёт. Там, 
чтобы что-то получить, нужно разрабаты-
вать и реализовывать серьёзную программу 
лет на 15-20, а кто сегодня на это пойдёт?

– Но вот ТЭПТС же пошли?
– Они, между прочим, тоже не хотят 

больше вкладываться, потому что, повто-
ряю, это бизнес тяжёлый.

– Ну а всё-таки, в чём наша проблема? 
Что плохого в том, что тепловую отрасль 
города разобрали частники? Кто-то же 
должен был её взять, раз предприятия 
от неё отказываются?

– Проблема в том, что на тех 40 процен-
тах рынка, о которых я говорил, с какого-то 
времени все начали работать кто во что го-
разд. Разумеется, тут и вина администра-
ции есть, потому что надо было не упускать 
ситуацию, собирать всех, вырабатывать 
некие единые правила взаимодействия. Но 
этого не было сделано, и к чему всё пришло? 
«Упало» МУП ЖЭУ, выполнявшее функции 
единой тепловой организации – проще 
говоря, владельца трубы, который обязан 
закупать у котельных тепло и поставлять 
населению, собирая с него оплату. Вслед за 
этим разорилось «Таганрогэнерго», кото-
рое начало работать в убыток, так как не 
получило сотни миллионов рублей от ЕТО 
МУП ЖЭУ. Ну и далее – цепная реакция: 
поскольку в ведении «Таганрогэнерго» не 
только котельные, но и внутригородские 
электрические сети, дошло до того, что го-
род остался без света. Есть даже деньги на 
восстановление освещения, но завести их в 
«Таганрогэнерго» нельзя – там конкурсное 
управление.

Понимаете, к чему мы пришли? Вот нам 
говорят: вы администрация, у вас власть, 
почему не решаете проблемы? Правильно: 
обязанности по организации теплоснабже-
ния, освещения улиц, движения транспорта 
у нас есть. А механизмов, чтобы это реали-
зовать, практически нет: все эти отрасли 
находятся в ведении частников.

–Так что же нам остается: сложить 
руки и смириться со случившимся?

Особое мнение
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– Нет, конечно. Я, например, вижу такой 
выход: сегодня всё, что можно, необходимо 
собрать под крылом города, поставить туда 
экономически грамотных руководителей, 
которые будут нам показывать реальную 
картину, и сделать так, чтобы всё это эф-
фективно заработало на интересы города. 
Да, вот это мы можем. Например, недавно 
состоялось собрание кредиторов «Таганро-
гэнерго», они выразили желание передать 
городу внутренние электросети и, скорее 
всего, передадут котельные, поскольку это 
непрофильный для них бизнес. А это, в свою 
очередь, значит, что ту же проблему с осве-
щением улиц Таганрога мы уже в ближай-
шее время решить сможем.

То есть там, где мы можем, мы делаем. 
Но ведь есть весьма обширные, проблем-
ные секторы городской экономики, где мы 
никак и практически ни на что повлиять 
не можем. Вот, скажем, ТАГАЗ. Там главный 
кредитор – Сбербанк. Ну и что мы можем 
сделать со Сбербанком? Мы разве что мо-
жем отслеживать текущую ситуацию, свя-
занную с трудоустройством, с выплатой 
задолженности по зарплате. А влиять на 

то, чтобы туда пришли инвесторы и всё там 
заработало, не в нашей компетенции. Или, 
скажем так, есть в городе крупное предпри-
ятие, на котором работают тысячи человек, 
и оно входит в большую корпорацию. При-
чём в этой корпорации ещё несколько заво-
дов, они более современные и оснащённые 
и перекрывают своей номенклатурой про-
дукцию нашего завода. В нынешней эко-
номической ситуации получается, что вла-
дельцам выгоднее увеличить производство 
на новых предприятиях, а старое закрыть. 
Ну и как мы можем на это повлиять? Поэ-
тому я и говорю: нам надо собрать хотя бы 
то, что у нас есть, на что мы влиять ещё в 
состоянии, и организовать нормальную ра-
боту хотя бы этого сектора.

– А у нас разве ещё что-то осталось?
– Да вот хотя бы транспортная отрасль, 

или тот же сектор отопления, «Водоканал». 
С последнего, кстати, нужно как можно 
быстрее снять несвойственную ему функ-
цию – исполнения обязанностей ЕТО. Ведь 
это же – прямой путь к банкротству! «Водо-
канал» обязан собирать деньги с потреби-
телей тепловой энергии, но чем больше он 

начисляет, тем больше он обязан перечис-
лить и налогов в бюджет. А какова сегодня 
платёжная дисциплина, мы уже говорили. 
У «Водоканала» своих долгов достаточ-
но, приходится всё время обращаться за 
финансовой помощью к городу, а тут ещё 
проблемы, связанные с выполнением функ-
ций ЕТО. Я, кстати, именно потому ушёл из 
«Водоканала», что был принципиально не 
согласен с тем, что на предприятие «навеси-
ли» несвойственные ему обязанности.

– Сомневаюсь я, что мы можем рас-
сматривать транспортную отрасль как 
то, что всё ещё принадлежит городу. 
По-моему, мы и здесь упустили ситуа-
цию, и теперь главную скрипку играют 
как раз частные компании. А между про-
чим, есть города в России, где частным 
перевозчикам такой свободы не давали 
и сумели сохранить преимущественно 
муниципальный транспорт. Теперь они 
и льготников возят бесплатно, и доходы 
в бюджет получают.

– Что такое – сохранили или не сохрани-
ли? Если, например, я авторитарный руково-
дитель и не пустил частника, а всё организо-
вал сам, то да – тогда я могу транспортной 
отраслью управлять. Но завтра ко мне при-
дут и скажут: вот ты частников прижал, а они 
такие хорошие – новые автобусы закупили, 
дополнительные маршруты разработали, а 
ты их куска хлеба лишаешь. Мы тут возвра-
щаемся всё к той же теме: когда организация 
лежит на муниципалитете, а исполняют част-
ники. Вот и получается: хочу – вожу льгот-
ников, хочу – не вожу. А рычагов влияния у 
меня нет, потому что, с одной стороны, мне 
говорят – ты обязан организовать движение 
транспорта, а с другой – напоминают: при-
жимать бизнес нельзя. Ну, возят они непра-
вильно, и что я могу сделать? Протокол соста-
вить, в конкурсной документации прописать 
требования. А их всё равно не исполняют, по-
тому что у каждого свой интерес. Я собирал 
представителей транспортных компаний, го-
ворили на эту тему, и какой результат? Каж-
дый бьётся за свой кровный рубль, при этом 
у каждого есть что скрывать, каждый свою 
тему знает. Здесь так сложилась ситуация.

– И что же делать? Выход-то есть ка-
кой-нибудь?

– Да просто надо постепенно, без рево-
люций, эволюционным путём эту ситуацию 
менять. Видение есть, как организовать в 
городе транспортные перевозки. У нас ведь 
в чём главная проблема? В своё время сло-
мали систему перевозок и заставили конку-
рировать муниципальный транспорт с ком-
мерческим. Винегрет какой-то получился. 
Значит, необходимо восстановить систему. 
Есть генплан города, есть районы, схема 
движения и транспортных потребностей  – 
она наглядна и понятна. В соответствии с 
ней надо, видимо, отдать долю рынка му-
ниципальному транспорту, потому что мы 
можем на него влиять. И он будет возить 

льготников. А частник – ну он сегодня есть, 
а завтра его не будет, в зависимости от 
конъюнктуры рынка.

– Я так понимаю, вы с оптимизмом 
на будущее смотрите.

– Я вообще оптимист в том, что касает-
ся этой работы, иначе бы я сюда не пришёл. 
Я не хочу сказать, что с моим приходом вот 
так сразу всё изменится к лучшему. А дви-
гаться в этом направлении – да, необходи-
мо. Так, маленькими шагами, продумывая 
концепцию, без резких движений идти к 
намеченной цели.

– Хочу спросить о такой больной для 
Таганрога теме как взаимоотношения с 
областью. Согласитесь, в последнее вре-
мя эти отношения несколько обостри-
лись, и наверняка для этого есть основа-
ния. Как по-вашему, нужно исправлять 
эту ситуацию?

– Да, взаимоотношения достаточно 
острые, и, конечно, не на пустом месте это 
возникло. Но область ведь тоже понимает, 
что часть проблем лежит в экономической 
плоскости, и это проблемы не только одно-
го Таганрога. Мы же друг без друга никуда, 
поэтому отношения, конечно, выстраивать 
необходимо. Я считаю, что, строя эти вза-
имоотношения, порой просто необходимо 
на областном уровне нам самим чётко и 
понятно обозначать те проблемы, которые 
есть. Доносить их, а не замалчивать. И если 
проблема вовремя озвучена на областном 
уровне, они тут же, как правило, подключа-
ются к её решению. А если мы проблему пы-
таемся замолчать, и, в своем котле варясь, 
пытаемся решить, то возникают не очень 
хорошие вещи. Да и, в конечном счёте, об-
ласть ведь тоже несёт ответственность за то, 
что здесь происходит.

– Как вы думаете, эти наши пробле-
мы с областью – они не из-за традици-
онной таганрогской «самости» возник-
ли? Мы ведь любим себя считать таким 
особенным городом.

– И это есть. В Таганроге раньше было 
мощное промышленное лобби, когда, ра-
зумеется, была эта промышленность. Сей-
час в связи с ухудшением общей ситуации 
ухудшилась ситуация и в Таганроге. Область 
себя ведёт соответственно: раз вы сами с 
усами, флаг вам в руки. А у самих у нас за-
частую теперь и не получается, потому что 
прежней финансовой подоплёки нет.

– И ещё вопрос – уж простите, так 
просто от вас не отстану. О наших ка-
дровых таганрогских проблемах. Вам не 
кажется, что в этой сфере что-то не так?

– Я пока мало знаю людей в админи-
страции, и судить об их профессиональных 
качествах не могу. А вот то, что проблема 
квалифицированных кадров существует, и 
она характерна не только для Таганрога – 
это факт. И тут себя обманывать нечего. Я и 
так знаю, что да – специалистов нет. А зачем 
нам кадры? Мы же воспитали потребителя, 
который хочет иметь всё и сразу, зачастую 
не имея для этого должной квалификации. 
Теперь пожинаем плоды.

Беседовал Сергей Вахонин

давно уже должны были сдать в эксплуата-
цию? Мэр тут же использовал этот просчёт 
и сообщил убийственный факт о том, что, 
оказывается, оборудование для катка было 
закуплено вовсе не то, что нужно, и кто за 
это в ответе? А как раз задавший вопрос 
депутат, который, как подчеркнул глава го-
рода, в то время руководил таганрогским 
спорткомитетом. Гол в свои ворота депутат-
ской командой был совершенно бездарно 
пропущен. И понадобились большие усилия 
капитана этой команды Юрия Стефанова, 
чтобы спасти ситуацию:

– Вы всё же проконтролируйте, что там 
построят и куда поставят это оборудование.

С этого момента депутаты собрались и 
перешли в решительную контратаку. Нео-
жиданно обострившиеся вопросы посыпа-
лись как картечь из гаубицы, и мэр, стерев 
с лица улыбку уверенности, вынужден был в 
поте лица отбивать это нападение.

– Где концепция развития таганрогского 
транспорта, нет её! – ораторствует Валерий 
Селиванов.

– 80 миллионов субсидии выплачены 
МУП ЖЭУ незаконно, когда вернёте эти 
деньги в бюджет? – допрашивает Артём 
Екушевский.

– Где ваша активная позиция по под-
держке промышленных предприятий Та-
ганрога? – наступает Геннадий Бородин.

– Как вы отвечаете на запросы депута-
тов? Последний пример – светофор в Ми-
хайловке. Ваши специалисты пишут – нужен 
миллион рублей, я захожу в Интернет – там 
всего 20 тысяч. Это что – коррупция? – об-
личает Юрий Гусев.

– На каком основании МУП САХ сдал все 
ресурсы в аренду коммерческой компании? 
Оно в убытке, а доходы извлекает не город, 
а какие-то коммерсанты! – разоблачает 
Елена Сирота.

Напряжение достигает апогея, когда 
приходит черёд высказывать претензии от 
каждой депутатской комиссии. Руководите-
ли комиссий, один за другим, как приговор 
зачитывают общие выводы своих депутат-
ских групп. В зале повисает унылая тишина. 
Такой контраст по сравнению с первыми 
минутами заседания, когда все улыбались, 
обменивались рукопожатиями, шутили! 
«Считаем необходимым признать работу 
администрации неудовлетворительной…» – 
эта фраза повторяется ровно по числу депу-
татских комиссий.

– Как будем голосовать, тайно или от-
крыто? – интересуется председатель Юрий 
Стефанов.

Все хотят открыто: во как! И вздымается 
лес рук, и голосуют они единогласно, и тем 
самым создают новую таганрогскую сенса-
цию. Которая, очевидно, войдёт в историю 

города. И действительно, кажется, в недол-
гой истории таганрогского парламентариз-
ма ещё не было случая, чтобы все народные 
избранники вот так «прокатили» городско-
го главу. Может, до революции 1917 года и 
бывало что-то подобное, не знаю, а в наше 
время – нет.

Здесь Владимир Прасолов предприни-
мает последнюю попытку отстоять своё 
мэрское достоинство. Он вышел на трибуну 
с гордо поднятой головой, в его голосе про-
резалась сталь, и он язвительно обратился 
к депутатам, говоря вещи, на мой взгляд, 
тоже заслуживающие внимания. Напри-
мер, о том, как быстро некоторые народ-
ные избранники меняют свои мнения по 
тем или иным вопросам. И как они в упор 
не хотят видеть некоторые очевидные фак-
ты, особенно если дело касается того, что-
бы хорошо перед публикой засветиться. 
Словом, это была последняя попытка мэра 
и его команды сравнять счёт. Кажется, она 
удалась.

Ну, а теперь, оставив в стороне всю эту 
шахматно-футбольную терминологию, по-
пробуем сделать «далеко идущие выводы». 
Вывод пока один: мэр у нас остаётся преж-
ний, на счёт чего, собственно, иллюзий 
и не следует никому питать. Потому что 
«неуд» – это ещё не импичмент. И не слу-
чайно опытный Юрий Стефанов тут же по-

желал нашему Владимиру Александровичу 
удачной работы в 2015 году, успокоив мэра 
тем, что «двойки мы все получаем, но мы их 
и исправляем». Нечто подобное пожелали 
главе города и некоторые другие депутаты. 
То есть, как водится, после матча пожали 
друг другу руки (ну никак не уйти от это-
го спортивного стиля!) Что всё это значит? 
А то, что у депутатов наших теперь доволь-
но сильные позиции в деле соотношения 
сил между администрацией и Думой. У них 
в руках железный козырь. Они теперь могут 
аккуратно размахивать мечом импичмента, 
как совместно, так и поодиночке. Не исклю-
чаю, что найдутся среди них те, кто сможет 
использовать этот козырь и с выгодой для 
себя лично.

Что же касается города и нас с вами, ува-
жаемые граждане, то мы от всего происшед-
шего пока ничего не выиграли. Может, ко-
нечно, ещё лучше, чем прежде, теперь будет 
работать наша администрация. А может, и 
нет – лучшее ведь враг хорошего. И в заклю-
чение – для тех, кто надеется, что, может, 
тут ещё область вмешается: так это вряд ли. 
У области сейчас задача поважнее – выборы 
губернатора на носу. Бередить таганрогский 
муравейник в этой ситуации никто не будет. 
Оно, может, и к лучшему?

Сергей Вахонин

Алексея Румянцева
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ПРОБА ПЕРА

Каждый занятый на вахте знал, что 
ему делать. Всякий раз эта фраза застав-
ляла внутренне напрягаться и чувство-
вать себя причастным к общему важному 
делу. А перед этим был поиск. Капитан, 
которого чаще на рыбаках прозывали 
командиром, проявлял чудеса профес-
сионализма и по ему одному известным 
признакам – волнение океана, темпера-
тура воды – и просто потому что везун, 
находил скопления ставриды. Хороший 
капитан говорил – «Раз есть вода, значит, 
должна быть и рыба». Поисковый эхолот 
работает на отражение сигнала. Когда 
под килем пусто, а глубина четыре-пять 
тысяч метров, звук не отражается, ухо-
дит в бездну... «Пииииииииии» – звучит 
эхолот. «Пиииииииии...» Поиск продол-
жается. И  вдруг – «Пии-пии, пии-пии». 
Есть запись. Дальше расписывают ко-
сяк, определяют размеры, направление 
движения и разворачиваются навстречу. 
При умелом подходе рыбе в принципе 
деваться некуда. «Пошёл трал» – звучит с 
мостика. Кутец2 сброшен, задрожала кор-
ма и заструились правильно уложенные 
на палубе верёвки и дели, отправляясь 
в пучину морскую. Матросы траловой 
бригады расположились по расписанию: 
кто контролирует ход дели, кто готовит 
стальные стропа, кто снимает со стопоров 
траловые доски, внушительные стальные 
сооружения, призванные где-то на глу-
бине раскрыть огромную пасть, способ-
ную проглотить десятки тонн рыбы. По-
звякивают по палубе кухтыли3, грохочут 
утяжелители, прозываемые в шутку за 
круглый вид яйцами. Хороший трал – это 
25-30 тонн. Бывало и более... Бывало, и 
траловой палубы не хватало, чтобы раз-
местить длиннющий мешок диаметром 
больше человеческого роста, битком на-
битый рыбой, и тогда чаще всего трал-
мастер, поругивая штурманов («Опять 
перебрали!»), спускался по слипу4 прямо 
к воде, чтобы над резать мешок и выпу-
стить часть улова обратно в среду оби-
тания. Ровно загудели ваерные лебёдки, 
отматывая метр за метром стальной трос, 
ваер, диаметром 25-30 миллиметров. Те-
перь тральцам можно и передохнуть. 
В машине приняли команду нагружать 

главный до полного. Всё как обычно, но 
отвлекать механика в этот момент не ре-
комендуется, а то можно и выслушать... 
Нагрузили, идём с тралом. В машине всег-
да есть работа. Ухает главный двигатель. 
Стройно звучат цилиндры. Если взять 
самопальный фонендоскоп, сделанный 
из электрода, можно услышать работу 
колец. Стройно звучат, как музыка, оди-
наково звучат и в то же время по-разно-
му. Как скрипки в оркестре... Значит, всё 
хорошо, значит, берём от главного макси-
мум из того, что он может. Хотя у каждого 

механика есть в загашнике, технику надо 
жалеть... Трудись, трудись, работяга, кру-
ти вал, тот в свою очередь винт, ловись 
рыбка большая и маленькая, иначе чего 
мы тут делаем? Ближайшая земля – Чили,  
миль 400... Дизель-генераторы пока в 
щадящем режиме. Однако проверить не 
мешает, возьмём трал, будет не до того, 

будет жарко. Рефустановка, скороморо-
зильные аппараты, рыбцех, мукомолка, 
котёл, сепараторы, насосов поди посчи-
тай. И вся эта железная армия будет ра-
ботать на пределе возможностей, дабы 
обеспечить нормальную живучесть и 
жизнедеятельность судна. Здесь говорят, 
что переход из района в район или в порт 
– это отдых. Главная работа на промысле. 
А потому механик, укладываясь отдыхать 
после вахты, перебирает мысленно каж-
дый механизм, не упуская ни одной ме-
лочи. На флоте мелочей не бывает.

А на мосту прибор рисует хороший 
косяк, фиксирует наполнение трала, и об 
этом сразу же идёт слушок по пароходу. 
Внизу, под главной палубой, в рыбцеху, 
готовятся к приёмке урожая. Охлажда-
ются рыбные ванны, способные принять 
и передать на обработку 35 тонн сверка-
ющей серебром ставриды, проверяются 
технологические линии, скороморозиль-
ные аппараты и т.  д. Через час будет не 
разогнуться. Через час побегут, заспешат 
транспортёры, заработает малая и боль-
шая механизация, морозилки, мукомол-
ки и всё, что призвано превратить рыбу 
в рыбопродукцию. А вечером помполит 
нарисует на большой доске, что располо-
жена в коридоре по правому борту, сколь-
ко поймали, сколько переработали, что 
из всего этого вышло: добыли... заморо-
зили... колода... шкерка... филе... рыбная 
мука... рыбий жир... И будут обсуждать на 
судне это ровно один вечер. Завтра дру-
гие показатели, другая тема для разгово-
ра, и так шесть-семь месяцев. И делают 
вид все без исключения, от капитана до 
матроса, что это и есть самое главное в 
их жизни в океане. Но нет же, самое глав-
ное – что они ещё на один день прибли-
зились к тому наиважнейшему моменту, 
когда смогут увидеть зелёную траву, по-
чувствовать запах цветов и обнять тех, 
кто ждёт на берегу...

ВРШ 18, берём трал...

Геннадий Бородин

«Берём трал!»
«ВРШ1 18, ставим трал!» Сколько раз за долгие шесть ме-

сяцев это звучало из динамика спикера. Эти слова произно-
сились на мостике, по судовой трансляции, а потому слыш-
ны были по всему судну…

1 Винт регулируемого шага.
2 Мешок в конце трала.
3 Небольшие шары, выполняющие роль поплавков.
4 Устройство в корме, по которому идёт выборка или спуск трала на борт судна.

ЛИРИКА

Ещё раз о Чехове…
Не кончена о Чехове глава –
Он к нам приходит с детства, как исток,
И открывает чудо-острова.
В мир неизведанный несёт поток…

Он – наша юность, наше увлеченье,
Антоша Чехонте, как свет в окне.
Веселье, шутки, жизни изученье
С её круженьем в вечной суете –

«То дачники, чиновники, кухарки,
Артисты, гимназисты, женихи» –
Всё это стало триумфальной аркой
Блистательных рассказов, и штрихи

К началу человеческих открытий:
Строй жизни, нравы, быт простых людей,
Весь мир нас окружающих событий,
Исследованье душ и их страстей.

О, как близки и как понятны чувства
Героев чеховских, их мир простой.
Он полон юмора и жизни буйства,
Душа стремится к истине святой.

Вся наша жизнь есть Чеховский сюжет…
Окинешь всё, и кругом голова.
То там, то здесь звучит его завет,
Пророчески звучат его слова:

«О люди! Станьте чуточку добрей,
Прекрасней, лучше и душою чище»!
Путь к совершенству, вечный путь людей –
Всю жизнь свою к нему дорогу ищем…

Смысл жизни
Суть жизни – самого себя найти,
Меняться, сохраняясь, продолжаться.
И в ритме дня, и часа на пути
Три ценности познать, за них сражаться.
За истину, за красоту, добро,
А главное – за радость продолженья.
И если жизнь венчает серебром,
Заря или закат – приобретенье.
И всё это победа над собой –
Люби, живи, работай, наслаждайся…
И каждый миг преображай и пой,
И будь в движении, не расслабляйся.
Жить – действовать, а значит размышлять,
Ошибки делать, падать, подниматься…
Секрет границ добра и зла понять,
Чтобы в конце не разочароваться.

От любви не убегай
Ты от любви не убегай,
Преграды разорви все в клочья.
И в кошки-мышки не играй –
Сражайся стойко, что есть мочи.

Ведь жизнь, она не навсегда,
Она подарок свыше, знайте.
Отступите, грозит беда…
Зубами с болью вырывайте –

У жизни каждый миг лови.
Твори свои минуты счастья.
Люби и радуйся, живи…
Храни от бед и от ненастья.

Любимой душу распахни,
Сними, сорви паяца маску.
Наполни ярким светом дни,
Ведь сказка – быль, так сделай сказку…

Шанс возродиться из пепла
Вселенная зовёт нас «разрушители» –
Планета потихоньку умирает.
В тартарары летим, мы зла носители,
Возмездие грядёт – нас Бог карает…

Очиститься взывает матушка земля,
Стать человечнее, добрей и чище.
Любить друг друга, не обманывать себя –
Ведь без любви, поверь, ты просто нищий.

Любовь, она источник вдохновения,
Живое на планете исцеляет.
А главное, она даёт прозрение…
Бывает, даже войны усмиряет.

Перед планетой нужно повиниться –
Наш шанс из пепла снова возродиться…

Моё пространство
У каждого в жизни свои океаны,
И чтобы стремительно их пересечь –
Отважное сердце пройдёт сквозь бураны
И к солнцу прорвётся сквозь ветры и смерч.

И если судьбой предназначено небо,
Свободною птицею ввысь улететь,
Парить без границ, туда, где ты не был,
Там лишь горизонт и хочется петь.

И плакать от счастья, какая удача –
Пространство свободно, не занято, нет.
Тобою заполню, тобой, а иначе
Пусть будет как память вакантный билет.

В тиши шелестят романа страницы,
Мы рядом и врозь, свободные птицы.

Наталья Бурцева
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КУЛЬТУРА

70 ЛЕТ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ

Муниципальный камерный хор 
«Лик» всегда на высоте

В целях сохранения и развития отечественных тра-
диций хорового искусства, а также популяризации луч-
ших образцов мировой хоровой музыки в 2014 году 
Всероссийским хоровым обществом был объявлен Все-
российский хоровой фестиваль, посвящённый 70-летию 
Победы в Великой Отечественной войне. Эта масштаб-
ная акция, стартовавшая в 2014 году, завершится в мае 
2015  года в Москве. Всероссийский хоровой фестиваль 
пройдёт во всех регионах страны и объединит участ-
ников самых разных возрастов: от шести до 90 лет. За 
последние 30 лет данная хоровая акция представляется 
наиболее значительной и масштабной.

В 2014 году в 85 субъектах 
Российской Федерации, в том 
числе и в Ростове-на-Дону, про-
шёл первый, областной, этап 
Всероссийского хорового фе-
стиваля. В нём приняли участие 
более 15 хоровых коллективов 
Ростова-на-Дону, Новочеркас-
ска, Шахт и других городов об-
ласти: детские любительские 
хоры, детские учебные хоры, 
однородные и смешанные лю-
бительские и профессиональ-
ные хоры, студенческие хоры 
профильных и непрофильных 
учебных заведений.

Своё профессиональное ма-
стерство продемонстрировал 
и любимый таганрожцами, из-
вестный в области и за её пре-
делами муниципальный ка-
мерный хор «Лик». Подготовив 
сложную разножанровую про-
грамму (С. Танеев «Развалину 
башни, жилище орла», Н. Рим-
ский-Корсаков «Полёт шмеля») и 

великолепно с ней справившись, 
коллектив достойно представил 
хоровую культуру Таганрога. 
В  номинации «Профессиональ-
ные хоры» хор «Лик» стал лауре-
атом первой степени.

В феврале–марте 2015 года 
во всех федеральных округах 
Российской Федерации прошёл 
второй, окружной этап Всерос-
сийского хорового фестиваля. 
Лучшие хоровые коллективы 
Южного Федерального окру-
га прослушивались 23 марта 
2015  года в г. Ростове-на-До-
ну. На этот масштабный кон-
курс съехались хоры со всего 
округа  – Волгоградской, Астра-
ханской, Ростовской областей, 
Краснодарского края, Республи-
ки Калмыкия, Республики Ады-
гея. В  творческих состязаниях 
приняли участие 19 хоровых 
коллективов – лауреатов пер-
вой степени областных прослу-
шиваний.

От Ростовской области в но-
минации «Профессиональные 
кол лективы» выступил камерный 
хор «Лик». За неполные три ме-
сяца коллектив смог подготовить 
новую программу, приятно по-
радовавшую не только публику, 
но и высокопрофессиональное 
жюри. Период сложных упорных 
репетиций, помноженный на 
кропотливый труд и творческую 
самоотдачу каждого из артистов, 
уверенно двигающихся к новым 
вершинам, завершился честной 

победой: получив звание лауре-
ата первой степени окружного 
этапа, муниципальный камер-
ный хор «Лик» подтвердил статус 
лучшего профессионального хо-
рового коллектива Южного Фе-
дерального округа.

Третий, финальный этап Все-
российского хорового фестиваля 
состоится в Москве, где в мае 
определятся победители в раз-
личных номинациях. Лучшие 
хоровые коллективы выступят в 
заключительном гала-концерте, 

который состоится в столице и 
будет приурочен к празднова-
нию 70-летия Победы в Вели-
кой Отечественной войне. По 
предварительным оценкам, в 
заключительном этапе фестива-
ля примут участие более 700 хо-
ровых исполнителей из самых 
разных регионов России.

Пожелаем камерному хору 
«Лик» успешных выступлений в 
Москве!

Александра Иванова

2015 ГОД – ГОД ЛИТЕРАТУРЫ

С любовью к городу Антоши
В минувшую субботу вопреки буре, валившей деревья и обрывавшей 

электропровода, в Чеховской библиотеке (ЦГПБ им. А.П. Чехова) заж-
глись «Огни города N» (так была названа приуроченная к Международ-
ному дню театра литературно-музыкальная гостиная, проведённая в 
рамках проекта «Чеховские чтения в библиотеке»).

Таганрожцы склонны приписывать 
родному городу место действия боль-
шинства чеховских рассказов. И они не 
так уж далеки от истины, доказатель-
ством чему – мемориальные доски на 
домах, в которых жили прототипы геро-
ев литературных произведений Антона 
Павловича. По чеховскому Таганрогу и 
отправились гости библиотеки – вместе с 
Чеховым и его персонажами.

Чеховский Таганрог имел особые 
колорит и самобытность. Во многом – 
благодаря тому, что находился на пере-
крёстке национальных культур: с одной 
стороны Малороссия – сердце всей Рос-
сии, откуда есть пошла земля русская; с 
другой стороны – приросшая к Малорос-
сии Великороссия; с третьей – солнечная 
Новороссия, заселённая самыми разны-
ми этносами, начиная с греков, освоив-
ших наш край ещё до нашей эры, и закан-
чивая казаками, о которых неясно даже, 
кто же они – то ли этнос, то ли сословие.

В этом городе не было ни водопровода, 
ни канализации, ни освещения. Зато был 
театр – уменьшенная копия знаменитого 
миланского Ла Скала. На сцене этого те-
атра ставились не только драматические 
спектакли, но и оперы. Благодаря щедро-
сти таганрогских купцов здесь несколь-
ко сезонов гастролировала итальянская 
труппа. Такую роскошь себе позволили 
лишь два города во всей тогдашней Рос-

сии, и оба – города Петра – Таганрог и его 
младший брат, Санкт-Петербург. Чехов 
был горячим поклонником как драмы, 
так и оперы: часы, проведённые на галёр-
ке таганрогского театра, были, возможно, 
самыми счастливыми в его жизни.

Конечно, наряду с театром он страст-
но любил и литературу. Кстати, таганрог-
ская  библиотека, носящая имя  Чехова 
(и хранящая книги, присылаемые ей в 
дар Антоном Павловичем)  –  старейшая 
публичная библиотека  Юга России. Она 
была открыта 23 мая 1876 года. Гимна-
зист Антон  Чехов стал одним из  первых 
её читателей. Но ему к тому времени 
было уже 16 лет. А до тех пор он поль-
зовался считавшейся лучшей в городе 
частной библиотекой протоиерея Фёдо-
ра Покровского, своего гимназического 
учителя Закона Божьего – того самого, 
наградившего одного из любимейших 
учеников его любимым псевдонимом – 
Антоша Чехонте.

Что касается мужской классической 
гимназии, в которой с 1868 по 1879 годы 
учился Антоша Чехонте (сначала это было 
его гимназическое прозвище) – она тоже 
была из числа старейших на всём Юге 
России. Антоша в ней учился на два года 
больше положенного срока. Он дважды 
оставался на второй год: слишком уж 
много времени и сил отнимали работа в 
отцовской лавке и пение в хоре, создан-

ном и руководимом отцом. Но закончил 
гимназию Антон с серебряной медалью – 
при том, что, будучи старшеклассником, 
репетиторствовал: у него было три уче-
ника, сам он обходился без зимнего паль-
то, а заработанные деньги отсылал своей 
семье, переехавшей в Москву…

Всякий гость библиотеки, пришед-
ший на «Огни города N», получил массу 
информации, впечатлений и пищи для 
души. Это стало возможным благодаря 
ведущему библиотекарю отдела «Центр 
культурных программ» Наталье Горя-
чевой, которая подготовила и провела 

мероприятие, её коллегам, а также тем 
таганрожцам, которые по примеру свое-
го земляка – Антоши Чехонте – играют в 
любительских театральных коллективах: 
театру «СаД» (руководитель – Валентина 
Псёл), драматическому коллективу «Те-
атр + Мы» лицея №4 (руководитель – Еле-
на Ключерова) и Всеволоду Дохнову (об-
разцовый театр музыкальных миниатюр 
«Эксперимент», руководитель – Наталья 
Богушева, ЦВР).

Антон Сахновский 
Фото автора

Лицейский драматический коллектив «Театр + Мы»  
(руководитель – Елена Ключерова – крайняя слева)
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ОТОВСЮДУ ОБО ВСЁМ

ШПАРГАЛКА АБИТУРИЕНТУ

В Таганроге пройдёт  
VI конференция Ассоциации 

ученических научных обществ
8 апреля в 10.00 в Таганрогском институте 

имени А.П. Чехова (ул. Инициативная, 48) со-
стоится VI ежегодная конференция Ассоциации 
ученических научных обществ города. Органи-
заторы  – управление образования города в со-
трудничестве с Таганрогским институтом имени 
А.П. Чехова (филиалом) «РГЭУ (РИНХ)».

Урок мужества  
прошёл в лицее №33

В преддверии 70-летия Победы в Великой Оте-
чественной войне в таганрогских учебных заведе-
ниях проводятся уроки мужества.

В ходе этих военно-патриотических меропри-
ятий школьники устраивают праздничный кон-
церт – читают стихи, поют песни военного перио-
да, стараясь этим сказать ветеранам, что их подвиг 
не забыт нынешними подростками, они помнят, 
знают, уважают героев старшего поколения.

Очередной урок мужества недавно состоялся в 
лицее №33.

В гости к ребятам пришли ветераны Жанна 
Ивановна Сумская, Анастасия Степановна Зин-
ченко и Вера Артёмовна Пономарёва, а также 
заместитель главы администрации Таганрога 
Александр Забежайло, депутат Законодательного 
собрания Ростовской области Виктор Булгаков, 
представители городского Совета ветеранов.

В рамках урока мужества состоялось вручение 
юбилейных медалей «70 лет Победы в Великой 
Отечественной войне 1941-1945 годов». Эту по-
чётную миссию выполнил Александр Забежайло, 
отметив, что очень рад предоставленной возмож-
ности поблагодарить ветеранов за их вклад в дело 
победы над фашизмом.

– Тяжело было всем – и тем, кто проливал свою 
кровь и рисковал жизнью на линии огня, и тем, 
кто, голодая, недосыпая, ковал победу в тылу. Не 
легче было и тем, кто был угнан в лагеря, терпел 
жестокие издевательства, работал в нечеловече-
ских условиях. Спасибо вам за непоколебимую 
веру в победу, за стойкость духа и мужество, – об-
ращаясь к ветеранам, поблагодарил Александр 
Забежайло.

Виктор Булгаков рассказал ребятам о том, по-
чему была развязана Вторая мировая война, о 
героизме и стойкости советских воинов, и пода-
рил школе копию знамени Победы, которое было 
водружено над Рейхстагом.

Закончился урок мужества коллективным 
фото всех участников встречи.

Таганрогские  
студенты стали участниками 

Волонтёрского корпуса
21 марта в зале учёного Совета Инженер-

но-технологической Академии ЮФУ состоялось 
торжественное вручение волонтёрских книжек 
студентам, которые примут участие в работе 
Всероссийского Волонтёрского корпуса 70–ле-
тия Победы в Великой Отечественной войне 
1941-1945 годов.

Вручение личных книжек волонтёрам провели 
начальник отдела по делам молодёжи Таганрога 
Ирина Белякова и координатор по работе с мо-
лодёжью комитета по молодежной политике Ро-
стовской области Алексей Пахомов.

Планируется, что в работе корпуса примут 
участие около 150 волонтёров Таганрога.

На встрече также были освещены крупные мо-
лодёжные мероприятия, реализующиеся на тер-
ритории Ростовской области, в частности, проект 
«Молодёжная команда губернатора», который 
пройдёт в Таганроге 26 марта.

В ожидании подвоха
Белая спина и развязавшиеся шнурки – это в прошлом. В настоя-

щем – взрывающиеся зажигалки и конфеты с тараканами. С каждым 
годом фантазия первоапрельских «юмористов» становится всё изощ-
рённее. В канун Дня смеха корреспондент НТК отправился в люди, 
чтобы найти самые запоминающиеся розыгрыши, а заодно понять, 
почему в этот день одним смешно, а другим обидно.

Обычный день календаря
Макс Кобилев шутит не только 

1  апреля, а семь дней в неделю. Он 
шутник со стажем. Сначала КВН, за-
тем концертный конферансье, СТЭМ. 
Сейчас – организатор Открытого ми-
крофона в Таганроге, участник Stand 
Up фестиваля ТНТ. Для него шутить – 
это как дышать. И хотя он шутит давно 
и умело, на самом деле Макс – чело-
век серьёзный. Он руководит студен-
ческой лабораторией по проблемам 
информационной безопасности в ИТА 
ЮФУ. А юмор, у него, как говорит Макс, 
наследственный – от мамы.

– Для меня Stand Up – это 
хобби. Мне нравится жанр, нра-
вится смотреть на серьёзные 
проблемы сквозь призму юмо-
ристического монолога, нравится 
помогать людям, которые дела-
ют в юморе первые шаги. На на-
шем Открытом микрофоне в пабе 
Harat’s каждое второе воскресенье 
месяца может выступить любой же-
лающий. Нужно просто прийти, взять 
микрофон и быть смешным, – говорит 
Макс Кобилев.

Однако 1 апреля комик ни своих 
родных, ни друзей, ни незнакомых ра-
зыгрывать не торопится:

– Не люблю розыгрыши – край-
не редко встречаются действительно 
оригинальные и смешные. К тому же 
розыгрыш – чаще всего злая шутка. 
Есть две стороны: человек, который 
шутит, и человек, над которым шутят, 
и, к сожалению, чаще всего смеётся 
кто-то один, а второй обижается. Мне 
ближе шутки, от которых смешно всем 
и никто не остаётся в обиде. Стараюсь 
не разыгрывать своих друзей, – гово-
рит Макс.

Шутки в сторону

Галина Николаевна Кобякова – 
учитель русского языка и литературы 
в средней городской школе, кандидат 
филологических наук, преподаватель 
вуза. Вот уже более 20 лет она нахо-
дится в эпицентре розыгрышей. Ведь, 
как показывают соцопросы, больше 
всего подвохов 1 апреля стоит ожи-
дать именно от школьников и студен-
тов. Однако за годы работы Галину 
Николаевну серьёзно разыграть никто 
не решился.

– Для меня первое апреля – это на-
чало учёбы после весенних каникул, 
учителям не до смеха. Розыгрыши не 

люблю. Они по моим наблюдениям 
чаще всего злые. В детстве моя под-
руга «разыграла» моих родителей, по-
звонила и сказала, что Галю машина 
сбила! Подшучивать над кем-то в этот 
день не планирую, – говорит Галина 
Николаевна.

Для бухгалтера таганрогской кон-
дитерской фирмы Инны Романовой 
1 апреля – это день стресса, и хорошо, 
когда он выпадает на выходные. Од-
нако в этом году он в рабочую среду. 
А это значит, что от неприятных ощу-
щений не отделаться.

–  Не люблю 
День смеха. Стойкая неприязнь 

к нему ещё со школы, – говорит Инна. 
Сейчас, когда Инне 25, у неё целая 
картотека злых розыгрышей с траги-
ческой развязкой. Шутки об ожившем 
покойнике, увольнениях и о замини-
рованных вокзалах:

– Чего только стоит телефонный 
розыгрыш медсестры Кейт Миддлтон 
австралийскими радиоведущими. Их 
попытка узнать о здоровье беремен-
ной герцогини закончилась для мед-
сестры самоубийством! Это шутка 
была не на грани, а за гранью фола. 
Поэтому считаю розыгрыши опасным 
делом с непредсказуемым результа-
том.

Целебное  
свойство смеха

О том, что смех помогает челове-
ку сохранять здоровье, укрепляет его 
иммунную систему, а также позволяет 
чувствовать себя счастливым, написа-
но не одно научное пособие. Повалять 
дурака, похохотать от души – отлич-
ный способ снять стресс.

Главный врач детской городской 
поликлиники №2 Наталья Кириенко 
к первоапрельским шуткам относится 
положительно. Да и сама не прочь по-
шутить – главное, чтобы шутка была 
безобидной, например, можно расска-
зать анекдот... на медицинскую тему:

– Доктор, почему у меня рога не 
растут?

– Молодой человек, а почему они у 
вас должны расти?

– Ну, мне жена изменила. И друзья 
говорят, что теперь у меня рога выра-
стут.

– Да они же пошутили, не обра-
щайте внимания!

– Слава Богу, а я думал, что в орга-
низме кальция не хватает!

– Смех не только улучшает наше 
настроение, но и заставляет работать 
десятки мышц, – рассказывает та-
ганрогский психолог Сергей Датчен-
ко.  – Работает всё: диафрагма, серд-
це, пресс… Ну и, конечно же, мышцы 
лица, что положительно сказывается 
ещё и на внешности, т.к. смех – луч-
шая гимнастика против морщин. 
И,  как говорится, смех продлевает 
жизнь. Взять к примеру самый счаст-
ливый и жизнерадостный народ на 

Земле  – племя Хунза. Несмо-
тря на суровые условия жизни 
в Гималаях и чрезвычайную 
бедность, средняя продолжи-
тельность жизни этих опти-
мистов 120 лет.

А вот вопрос, почему не-
которые люди не любят, ког-
да над ними подшучивают, 

и с трудом переживают День смеха, 
однозначного ответа не имеет.

– Мотив для такого рода пережи-
ваний у каждого свой, и разбирать 
каждый случай нужно индивидуаль-
но. Чаще всего причина кроется в са-
мом человеке, а не в его окружении. 
Исключения могут быть в тех ситу-
ациях, когда человек по каким-то 
обстоятельствам находится во враж-
дебной ему среде, в недружелюбном 
коллективе. Тогда причины вполне 
очевидны. К слову говоря, шутят тоже 
по-разному: не всегда учитывают си-
туацию, а иногда и откровенно зло 
подшучивают. После таких «шуточек» 
люди и начинают бояться розыгры-
шей и испытывать чувство отвраще-
ния к «шутникам», – говорит Сергей 
Датченко.

Для Сергея Датченко 1 апреля – 
глубоко личный день, и злые розы-
грыши он в этот день не планирует:

– Скорее найду что-нибудь весёлое 
в Интернете и скину ссылку друзьям, 
чтобы вместе посмеяться. К тому же, 
1 апреля – годовщина свадьбы моих 
родителей – такая вот вышла исто-
рия. Несмотря на шуточный день, со-
бытие оказалось не шуточным, и для 
меня эта дата имеет особое значе-
ние. А День смеха – на втором месте. 
Но улыбка, конечно, никогда не поме-
шает. Улыбаться полезно не только в 
День смеха, чего от души желаю всем, 
несмотря на непростые времена. Ведь 
недаром говорят, что если над пробле-
мой можно посмеяться, её намного 
легче решить!

Дарья Сафронова

• Оптимизм - это недостаток информации.

• Назойливая поклонница выпрашивала номер ее 

телефона. На что та отвечает с изумлением в глазах: 

«Милая, вы что, с ума сошли? Ну откуда я знаю свой 

телефон? Я же сама себе никогда не звоню».

Фаина Раневская

Первенство в  
ката гурума

20-23 марта в Анапе прохо-
дило первенство России по дзю-
до в разделе «ката гурума» среди 
юношей и девушек в возрасте от 
13 до 15 лет. Для участия в этих 
соревнованиях было проведено 
три отборочных турнира: пер-
венство города Таганрога по 
дзюдо среди юношей и девушек 
2001-2002 года рождения; пер-
венство Ростовской области, по-
сле которых была сформирована 
команда Ростовской области; 
первенство Южного Федераль-
ного округа, где команда Ростов-
ской области заняла почётное 
третье место, обойдя команды 

Краснодарского края и Волго-
града.

В сборную команду Ростов-
ской области для участия в пер-
венстве России было отобрано 
18 спортсменов, среди которых 
были воспитанники отделения 
ГБОУ ДОД РО СДЮСШОР №3 
Таганрога – Егор Жариков, Вла-
дислав Пудиков, Владислав Про-
кудин (тренер Юрий Шмаков), 
Даниил Макавчук (тренер Мурат 
Дебердеев).

В упорной борьбе команда 
Ростовской области на первен-
стве России по дзюдо заняла 
восьмое место.

Кикбоксинг
С 17 по 21 марта в Новороссийске про-

ходили чемпионат и первенство ЮФО по 
кикбоксингу в разделах фулл-контакт и 
К-1. В  соревнованиях приняли участие бо-
лее 200  спортсменов. Таганрог представля-
ли 16  воспитанников МОБУ ДОД «ДЮСШ-1», 
СК «Лам-Сон» и СК «Фантом».

Для наших ребят эти соревнования стали 
весьма плодотворными – девять золотых ме-
далей, одна серебряная и одна бронзовая.

Эти соревнования были отборочными на 
чемпионат России, который пройдёт в Липец-
ке в апреле. По результатам в состав сборной 
Ростовской области войдут 15 таганрогских 
спортсменов.

Поздравляем наших ребят и тренеров с 
удачным выступлением на чемпионате и пер-
венстве ЮФО!
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НА ДОСУГЕ

УЮТНЫЙ ДОМ

Тепло зимой, прохладно летом!
Продолжение. Начало в №11(43)

Андрей Дмитриев, ведущий 
инженер «Юг-Теплоизол»:

– В прошлом номере мы затронули 
немаловажную тему для каждого жителя 
нашей страны – экономия средств в тече-
ние года с помощью грамотного утепле-
ния жилища. Этот вопрос, конечно, мож-
но рассматривать значительно шире с 
точки зрения комфортного проживания, 
экономичности использования совре-
менных утеплителей и т.д.

А пока я хотел бы перейти к практиче-
ским свойствам современных утеплите-
лей, используемых у нас, на юге страны.

Начнём с минеральной ваты (ба-
зальтовая, стекловата, шлаковата, камен-
ная вата). Довольно распространённый 
вид утеплителя.

Чем он хорош: легко монтируется, до-
ступен для приобретения, в зависимости 
от плотности плит (относится к камен-
ной вате) можно использовать от пола до 
крыши, а также для утепления труб те-
плоцентралей. Дышащий материал.

Недостатки: очень сильно боится сы-
рости (т.к. волокна соединяются клеевы-
ми составами), начинает слёживаться, 
после намокания в несколько раз теряет 
утеплительные свойства, также способна 
накапливать сырость, что также отри-
цательно на неё влияет. Поддерживает 

горение при температуре выше 400ºС. 
Выделяет вредную пыль и фенол. Во 
избежание всего вышеперечисленного 
требуется соблюдение технологии при 
монтаже.

Оценка соотношения цена/качество 
по пятибалльной шкале – 3 балла.

Пенополистирольные утеплители. 
Их качества: легко монтируются, водо-
непроницаемы. На поверхность утепли-
теля можно наносить декоративную шту-
катурку. Применим от пола до крыши, 
прекрасно подходит для утепления цо-
кольных этажей, фундамента и наружной 
поверхности стен (под штукатурку). Хо-
рошие утеплительные свойства, хороший 
шумоизолятор.

Недостатки: горюч (или поддержива-
ет горение, зависит от технологии произ-
водства), не «дышит», выделяет вредный 
для здоровья стирол.

Оценка – 3 балла.
Пенополиуретан. Прекрасные тер-

моизоляционные свойства делают чуть 
ли не эталоном теплоизоляционных ма-
териалов. Хорошо «прилипает» к разным 
поверхностям, легко обрабатывается, 
на него можно наносить декоративную 
штукатурку. Водонепроницаемый, более 
устойчив к агрессивным средам. Хоро-
ший шумоизолятор.

Недостатки: стоимость значительно 
выше, чем у остальных утеплителей, не 
дышит, плавится и выделяет дым или мо-
жет поддерживать горение (в зависимо-
сти от состава).

Оценка – 4 балла.
Пеноизол. Утеплительные свойства – 

такие же, как у пенополиуретана. Дыша-
щий материал, ни к чему не липнет, за-
полняет все доступные полости, устойчив 
к агрессивным средам, срок службы более 
75 лет. Не горит и не поддерживает горе-
ние. Цена ниже, чем у всех вышеперечис-
ленных утеплителей.

Недостатки: до 10% от объёма может 
впитывать воду (не меняя своих свойств), 
боится жёсткого механического воздей-
ствия.

Оценка – 4 балла. 
Подведём итог. Наиболее удачными 

на сегодняшний день утеплителями яв-
ляются пенополиуретан (ППУ) и пенои-
зол. Уникальные свойства позволяют их 
эффективно использовать.

Не забывайте, что грамотный подход 
к утеплению вашего дома – залог ком-
фортного в нём проживания и экономии 
бюджета.

Тепла и уюта вашему дому!

В следующем номере  
подробнее разберём  

свойства пенополиуретана  
и пеноизола

ЭФФЕКТИВНОЕ УТЕПЛЕНИЕ
Телефоны специалистов: 

8-951-510-10-17
8-906-186-90-61

Участник выставки Экспо-Таганрог 2015
Современные технологии утепления

Таганрогский ордена «Знак Почета» театр им. А.П. Чехова
Репертуар на АПРЕЛЬ 2015 г.

10 (пятница) А.П. Чехов «ЧЕЛОВЕК В ФУТЛЯРЕ»
фантастическая история из жизни города N 18.00

11 (суббота) Ж. Марсан «ПУБЛИКЕ СМОТРЕТЬ ВОСПРЕЩАЕТСЯ»
комедия в двух действиях 17.00

12 (воскресенье) Г. Горин «ПОМИНАЛЬНАЯ МОЛИТВА» 17.00

16 (четверг) Н. Птушкина «ЖЕМЧУЖИНА ЧЁРНАЯ, ЖЕМЧУЖИНА БЕЛАЯ»
романтическая драма в двух действиях 18.00

17 (пятница) «ПРОЩАЛЬНАЯ ГАСТРОЛЬ КНЯЗЯ К.»
театральная фантазия по повести Ф.М. Достоевского «Дядюшкин сон» 18.00

18 (суббота) Р. Хоудон «ШИКАРНАЯ СВАДЬБА»
комедия в двух действиях 17.00

19 (воскресенье) М. Бартенев «ПРО ИВАНУШКУ-ДУРАЧКА»
сказка для детей 11.00

19 (воскресенье) К. Людвиг «ПРИМАДОННЫ»
комедия в двух действиях 17.00

24 (пятница) К. Манье «ОСКАР»
комедия в двух действиях 18.00

25 (суббота) Р. Куни «ЧИСТО СЕМЕЙНОЕ ДЕЛО»
комедия в двух действиях 17.00

26 (воскресенье) А. Линдгрен «ПЕППИ ДЛИННЫЙЧУЛОК»
сказка для детей 11.00

26 (воскресенье) Б. Нушич «Д-Р»
комедия в двух действиях 17.00

Справки и заказ билетов по телефонам: +7(8634)383-493, +7(8634)383-573

Разместить 
информацию  

в рубрике
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Свободный график, оформление по ТК

Подробности по телефону 39-16-18

www.ntk-61.ru
 vk.com/ntk61

Место для вашей 
рекламы

тел. 39-16-18

Плавательный  
бассейн «Прибой»

Любой сеанс – 100 рублей!
ул. Б. Бульварная, 13. Тел. 39-01-95

Шарфы, сумки, кошельки, ремни,  
аксессуары для волос, эксклюзивные украшения
ТЦ «Андреевский» (ул. Петровская, 89-Б),  
ТЦ «Мармелад» (площадь Мира, 7)
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УСЛУГИ АССОЦИАЦИИ ЖУРНАЛИСТОВ:

– Написание книг об истории фабрик 
и заводов, мемуаров.

– Издание книг от одного экземпляра.
– Все виды переплётов.
– Распечатка многоцветной продук-

ции.
– Ламинирование.

– Производство бланочной продук-
ции.

– Изготовление штампов и печатей.
– Редактирование текстов.
– Ксерокопирование.
– Консультации начинающим писа-

телям и поэтам.
Наш адрес: пер. Глушко, 32. Заказать очерк, статью: тел. 612-286

Эстетическая хирургия

Детская многопрофильная больница (ул. Ломакина, 57)
Консультация ежедневно с 13.00 до 15.00.

 ИНТИМНАЯ ПЛАСТИКА

 УВЕЛИЧЕНИЕ ГРУДИ

 КОРРЕКЦИЯ (ЖИВОТА, ЛОПОУХОСТИ И Т.Д.)

 ОМОЛАЖИВАЮЩИЕ ОПЕРАЦИИ НА ЛИЦЕ
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36-58-57
с 9.00 до 19.00


